

Tarea 1: IV Jornadas de Extensión e Integralidad

Consigna: Identificar las principales ideas/debates/discusiones que se presentan en la actividad.

Las jornadas de extensión de la Universidad de la República, destinadas a docentes, estudiantes, egresados/as y otra diversidad de comunidades y organizaciones no universitarias, promueven un espacio de intercambio y reflexión entre los participantes, en el cual se pretende compartir experiencias en torno a la extensión e integralidad y debatir respecto a su desarrollo.

Para realizar la tarea presentada se participó previamente de una jornada de extensión. Dicho encuentro tuvo foco en actividades realizadas en espacios y comunidades en contexto de vulnerabilidad económica y social; en algunos casos manifestada desde la carencia de viviendas permanentes, en otros en la falta de alimentos.

Se expusieron cuatro proyectos integrales llevados a cabo, en la mayoría de los casos, en los últimos cinco años, explicados por algunos de los actores participantes de los mismos. Estos fueron: *“Desigualdades, conflictos y organización en torno a la situación de calle”* (2017- actualidad); *“Aportes y desafíos del cooperativismo de vivienda a la construcción de una ciudad democrática. Proyecto de extensión Habitar cooperativas”* (2022-2023); *“Prácticas comunitarias interdisciplinarias: reflexiones acerca de la universidad en territorio”*; *“Corto audiovisual Los sueños: proyectos comunitarios en Bella Italia”* (2022).

A modo de ilustrar alguna de las experiencias expuestas, el primer proyecto mencionado comenzó alrededor del año 2018, debido a que, desde años anteriores, población en situación de calle hacía uso de la sala de informática y otras instalaciones de la Facultad de Ciencias Sociales, así como de otros espacios de la ciudad en horarios en los cuales no accedían a los refugios; estos espacios los llaman “puntos de achique”. Esta situación generó conflicto con estudiantes, docentes y funcionarios de la institución, lo que llevó a que la situación se problematice a nivel institucional, intentando buscar soluciones, transformar los estigmas, visibilizar y cambiar el enfoque sobre la situación.

Luego de exhibir los cuatro proyectos se generó una instancia de debate y se identificó como punto en común la exacerbación del individualismo, la necesidad de búsqueda de barreras que destraben al mismo. Surgieron conceptos claves como: la estigmatización; la deshumanización, que lleva a violencia y pobreza; la cuestión y la cohesión social; la articulación de agentes comunitarios; entre otros.